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臺中榮民總醫院 111年廉政會報會議紀錄 

時間：111年 10月 6日（星期四）14時 

地點：本院行政大樓 7樓第 1會議室 

主席：陳適安 院長                               紀錄：孫建鴻 

出（列）席人員：如出席人員簽到冊 

會議內容： 

壹、主席致詞： 

今天召開本院 111 年廉政會報，廉政會報對於本院的組織運作是一

個相當重要的會議，透過各位委員的參與，積極塑造本院醫療廉能

文化，感謝嘉義分院陳院長、埔里分院徐院長與會，也感謝我們廉

政會報的執行秘書謝主任。本次會議專題報告由工務室提報，另有 2

案廉政提案，請各位委員踴躍發表意見，接下來，我們就依照程序

來進行。 

貳、秘書單位報告：（詳會議資料） 

   一、上次會議主席指（裁）示事項執行情形 

     主席裁示：同意解除列管。 

   二、本院廉政工作執行要項報告 

     主席： 

     謝謝秘書單位政風室的廉政工作綜合報告及宣導，請問各位委

員是否還有需要補充或討論的地方？  

     姚委員鈺： 

謝謝政風室整理這麼多資料，院長授權各單位編列次年度預算，

但是不管是次年度預算或現在正在執行的今年度預算，可能都

會犯了一個毛病，就是訪價不實。那之所以會訪價不實，都是

大家相信廠商所提供的估價單，然後就不再進行訪價的程序，

訪價程序中包括：廠牌、規格，還有其他醫院，拿到相關現有

的資料，來作比對，然後再把價格作個確認。因為當預算編列

不實，可能就被匡列了。在規格的設定，又出現了廠商表示不

平或提告，透過政風室與主計室及法專的協助，今年開過多次

的協調會，針對廠商提出意見，我們必須暫停招標，此皆為規

格問題，而且大家都依照廠商所提供的資料就登載上去，一公

告完後，結果發現，全部就是只有他一家廠商符合，其他廠商

都被剔除掉了，這個就有綁標的嫌疑。如果確有醫療必需，在
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採購程序上，也可以使用最有利標，用評審的方式來處理。本

院最常見的錯誤態樣就是透過試用的程序，廠商要經過供應中

心或各臨床單位試用，結果試用報告不及格，在試用的這個層

面打不及格，就否定掉這個廠商的投標資格，這個廠商就一定

會來告，廠商會說臺大、長庚或北榮都在用他的產品，結果到

了臺中榮總就說試用不合格，這是說不過去的。這個狀況我有

反映給政風室討論，試用只是本院的內規而已，試用不得當成

選擇廠商唯一的要件，一定要符合採購法規。政府採購法規並

沒有試用的正式條文，所以不能僅用試用就來剝奪廠商的投標

權益，一定要遵守法規。供應中心將合法而且合格的安全針具

發到各病房試用，試用完畢，結果試用報告只有一家合格，其

他廠商都會不平，而且一元的說不好用，都要使用十元的，也

會無形之中增加很多成本，所以不得用試用來剝奪廠商的投標

資格，之後我們要把作法扭轉過來，只要是其他最少有兩家的

醫學中心在使用的器械，就允許不再經試用程序，此外，維護

費的部分也是一樣，目前產生維護費履約最大的爭議是：損壞

時是歸維護費？還是歸人為損壞？就會很難判定。廠商說是本

院操作不當而損壞的，這些損壞金額都很高，廠商不願認帳，

如果要廠商認帳，勢必要開協調會，大家還是要珍惜我們的醫

療設備儀器，要謹慎使用。這次泌尿外科的維護費又爆漲，因

為他們的內視鏡雷射探頭壞掉一個就是二十幾萬，每次修都是

三根或五根，這些主計室都有帳目資料，這部分還是要請泌尿

外科多加注意。 

傅副召集人： 

關於姚委員提到的試用的結果，只有二個，就是合格與不合格。

在臨床單位，如果他們不想用，就會評定為不合格，但是廠商

就會不服氣，然後產生糾紛。一樣都是衛福部通過的醫材，而

且都在臺大、長庚、北榮使用，只有本院評定為不合格，有關

這個部分，我補充一點，上次在補給室所召開的會議中有討論

到，都覺得這樣子的試用結果很不合理，最後經過委員們的討

論，都認為應該是「適用」與「不適用」，而非試用結果的「合

格」與「不合格」。 

主席： 

麻煩方委員乃傳製作問答題，等到忙完院慶的相關事務後，擇

定一個時間，要求全院一、二級主管全部列席，由方委員設計

Q＆A 問答題，當場考試，例如：何謂最有利標？何謂最低標？

然後用抽籤的方式，直接提問所有列席人員，這部分要麻煩方
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委員，採購過程中常常會犯到的錯誤，就要設計問題，來進行

抽問，透過問答來讓大家都瞭解。再來，各部科應該確實訪價，

由主計室分配金額給各部科後，讓各部科採購物品，就要確實

訪價，以免失去原來的好意。另外，如同剛剛姚委員所提到的，

各部科主管對於採購承辦人員的作業一定要知悉，而且負責採

購業務的人員應該要落實輪調，避免衍生弊端。  

參、專題報告 

   工務室提報「第三醫療大樓新建工程簡介及進度」（報告人：伍委員

南彰）（略） 

     主席： 

針對伍委員的報告，請問各位委員有無相關的補充意見？如果對於

簡報內容沒有其他的意見要補充的話，我們就依議程進行到下一個

程序。  

肆、提案討論 

 一、各單位彙整綜簽之附件資料應完整案。  

    姚委員鈺： 

我補充報告，我發現到不僅是各單位的登記桌及承辦人對文書

處理手冊的規定不熟，主管也可能會忘記公文系統的流程設定。

遇到公文系統有會辦單位的處理，主管選錯職章，就會產生作

業的錯誤。針對本院公文系統的文書作業處理細節，已經擇定

下週三進行課程講習，請各單位登記桌的承辦人出席，我會把

應注意的事項都提列出來。一件公文的會辦單位眾多，就會影

響時效考核，類似此種公文，就不該在公文系統直接會辦，應

該先單獨作業，待回復會辦意見後再進行綜簽，簽於簽案內容。 

主席： 

非常謝謝姚委員的用心，這讓我回想起來家醫部曾經有個案子，

原本要很快處理，而在某個單位的行政秘書並沒有簽文，後來

是由總醫師來處理，因此這個案子足足延遲了一週的時間，所

以對於各部科行政秘書的考核，應該也要包括從公文的處理效

率來判斷，請人事室劉委員榮麟要有評核機制，可以對相關人

員適時調整工作。 

姚委員鈺： 

文書組有分析資料可以參考：單位名稱？何人承辦？處理時間

多久？累積件數有幾件？等等，都可以統計出來。  
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         主席： 

請黃委員蜀雯責成文書組長幫忙，並請劉委員考核。 

傅副召集人：  

我附議主席的意見，各部科主管對於行政秘書的年終考核，都

是主管直接考核，較欠缺客觀的依據，考評行政秘書，應該要

包括客觀的評估標準，例如是否有延誤公文等，可以將這些相

關資料送請劉委員作為對於各部科行政秘書年終考核的依據。 

         主席：請問執行秘書有無補充意見？ 

         謝執行秘書昭文： 

政風室之所以會提出這個提案，是因為發現某些簽案，承辦單

位未落實彙整各單位會簽意見，或所依據之前案資料不完整，

無備齊附件，有前簽缺漏的情形。 

         主席裁示：  

非常感謝執行秘書的提案，這是個非常好的提案，本案照案通

過。 

     二、有關本院推動行政作業流程透明措施案。        

         主席裁示：本案照案通過。         

伍、臨時動議及主席結論 

 主席： 

如果各位委員都沒有補充意見的話，那最後謝謝兩位分院院長及各

位委員今天出席參加，也謝謝政風室的資料準備，謝謝各位，我們

散會。 

陸、散會（15時） 

 


